



Mejoran condiciones de vida de poblaciones étnicas en Bogotá

Bogotá D.C., junio 11 de 2015. Determinar las principales características sociodemográficas y socioeconómicas de las poblaciones gitanos-rom, raizal y palenquera en Bogotá, fue el propósito del estudio que presenta la Secretaría Distrital de Planeación -SDP-, caracterización que también da cuenta de la percepción de discriminación racial que enfrentan estos tres grupos.

“En este estudio se observa que ha mejorado el acceso a servicios como salud, pero hay que mejorar la inversión en programas de desarrollo económico y educación con algunos niveles de adecuación institucional, que permitan el acceso por una parte de los gitanos y la permanencia en el sistema en el caso de los palenqueros y raizales”, señaló Rovitzon Ortiz, subsecretario de Planeación Socioeconómica (e) de la SDP.

Teniendo en cuenta que estas poblaciones son minoritarias en la ciudad, se indagó por las condiciones de vida que tienen, dando como resultado que gran parte de estas comunidades viven en ambientes favorables. el 85% de los gitanos-rom entrevistados manifestaron que sus condiciones de vida son muy buenas, asimismo, el 96% de los raizales y el 72% de los palenqueros.

En este sentido, el nivel de vida ha mejorado para estos hogares comparado con el que tenían cinco años atrás, según estas poblaciones, así lo señalan el 71% de los gitanos-rom, 40% los raizales y 60% los palenqueros.

Con este estudio también se pudo determinar si estas poblaciones han sido víctimas de discriminación, tan sólo el 28% de los gitanos-rom dijo que sí, principalmente en la calle. Sin embargo, los palenqueros y raizales tiene un índice más alto, 63% y 69% respectivamente.

“Para reducir la discriminación desde el punto de vista cultural es necesario continuar incidiendo en acciones de reconocimiento, acciones afirmativas frente a la cultura de cada uno de los grupos étnicos. Desde el punto de vista técnico indudablemente se requiere mejorar la capacidad de discernimiento de los problemas reales de la población, para ello este estudio, y redefinir los procesos de planeación de metas e inversión en las entidades”, manifestó el funcionario.

Educación

Frente al aspecto educativo, los hogares raizales tienen un alto nivel, tanto hombres como mujeres, pero ellas se destacan más. El 78% de los consultados se encuentra estudiando, de estos el 89% está en la universidad. Esto evidencia la inversión de recursos económicos en educación entre las familias raizales al ser sobre todo migrantes que vienen a Bogotá por la amplia oferta educativa.

Los palenqueros que participaron en esta muestra revelan un proceso de incremento en el nivel educativo con respecto a la generación de sus padres. Estos últimos alcanzaron a tener primaria o bachillerato, mientras que el 42% de los que actualmente se encuentran estudiando están en la universidad.

Para los gitanos-rom la muestra refleja un bajo nivel educativo, mayoritariamente en las mujeres. Sólo el 7% de los encuestados se encuentra estudiando porque, principalmente, consideran que no están en edad de estudiar o porque ya formaron hogar. De los que están estudiando, el 36% cursan básica primaria, siendo este el mayor grado alcanzado entre el general de la población entrevistada.

Cultura

En términos generales, los tres grupos conservan su cultura. Los palenqueros a través de la práctica culinaria, religiosa y de formación; los gitanos a partir del uso constante de la lengua propia, el frecuente consumo de alimentos de la dieta gitanos-rom y la participación en actividades y ritos culturales, al igual que los raizales.

Salud

Durante el estudio se indagó sobre el estado de salud de estos grupos, quienes en una escala de 1 a 5 lo calificaron, obteniendo buenos resultados. El promedio es 4,1 para los tres. Asimismo, el acceso al servicio de salud por parte de estas poblaciones es alto, siendo mayoritaria la afiliación al régimen contributivo.

Mercado laboral

La inserción laboral de la población gitanos-rom es positiva, realizan mayoritariamente empleos por cuenta propia, independientes o en empleos informales (35%) y un alto número se dedica a los oficios del hogar (34%).

La información sobre mercado laboral muestra que el 44% de la población palenquera se encuentra trabajando, es de clase obrera calificada y no calificada con ingresos medios. El 15% está buscando trabajo y el 14% se dedica a los oficios del hogar.

La inserción laboral de la población raizal no es alta porque muchos son estudiantes, sin embargo, hay un grupo de asalariados (17%), muchos de ellos con buenas condiciones laborales y salarios por encima de los cuatro salarios mínimos, además se halló personas pensionadas con altos ingresos.

“Es un diagnóstico positivo de estas poblaciones y en gran medida se debe a la posibilidad de diálogo y a la definición de políticas de reconocimiento con la participación de estas mismas comunidades étnicas que ha realizado la Bogotá Humana. Adicionalmente, se han generado acciones para implementar el enfoque diferencial en cada uno de los servicios que las entidades del Distrito prestan a las poblaciones”, puntualizó el Subsecretario de Planeación Socioeconómica (e).

Este estudio se realizó a través de la metodología “bola de nieve”, que consiste en llegar a un miembro de estas comunidades para que esta persona entregue datos de otro miembro de la población y así sucesivamente, hasta cubrir al mayor número de miembros posibles. De esta manera, se llegó a 68 hogares gitanos-rom, 32 palenqueros y 100 raizales.

[* Descargar audio subsecretario de Planeación Socioeconómica \(e\) de la SDP, Rovitzon Ortiz](#)